
身歷佛法勤行道
一－85 年 9 月 12 日北區委員聯誼會開示

所謂「如是」二字，即是真理﹔既謂真理，必須我們此刻 J承受得到，才

叫真理，若此刻成受不到的就不是 。現代人重要的是，每天不只 「如是我

問」，還「如是我見」、「如是我做」﹔再將這種聽到、看到、做到的「如

是」’確實的真理，拿出來與大家分享。

諸位委員菩薩：

。愛的力量點滴成河

的後面，包括我在內 。

三十年時間過去了，若以人生為比例，

三十年是漫長的歲月，然而若相較於宇宙 ， 三

十年只不過是大海中的一滴水啊 。 這滴水，若

你我時刻走在同一條路，做同樣的事 ， ︱ 是持續滴久了，也能「滴水成河」﹔端看我們

所以說我們是日日同行 。 你們若能每天的心境 ︱ 這分愛是否啟發出來，若已開啟，點點滴滴恆

都力行在菩薩道上， 生活在佛法中，還需要追 ︱ 常付出，功德、就大了 。

求什麼高深的佛法呢？其實佛法不離世間法， ︱ 不過，我要告訴你們，慈濟志業並非為

你們都是人間菩薩，做的都是身歷佛法之境， ︱ 求功德，而是為了表達佛教徒的本分 。 在尚未

可說是「做到了」比「說到了」更勝一籌 。 ︱ 認識佛法以前，或許有人覺得做好事功德很

芽、濟走過了三十年的路，在座諸位不論 ︱ 大，這種有形、有追求的參與，也是一股引導

跟隨師父多久，不論是資深或新進委員，慈濟 ︱ 我們走入佛法的力量 。 因為人最想追求的就是

菩薩道就像運動場的圓形跑道，大家互為前 ︱ 福！於是佛法廣開方便法門，告訴大家，做好

後 ﹔ 我走在前，你們跟在後面，但是新進者加 ︱ 事則褔報功德無量 ，大家為求功德、求褔報，

入後，換成我在他後面 。 因為這是圓的運動 ︱ 就會認真去做 。 這都是接引初入佛門者的方便

場，每個人都是在別人的前面，也同時在別人 ︱ 法。
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。三輪體空法喜充滿

其實，真正的功德是無形的一 「三輪

體空」﹔若能將這份工作成為自己的本分事，

成為自己一直追求的理想，當我們盡本分而達

到理想時，這種歡喜就叫做「法喜」。

由於佛陀的教化，我們得以開啟心門，

然後不斷去付出，這就是「法」。此法用在人

群，不論物質欠缺、心靈空虛或是迷茫錯誤，

只要有你付出給他，有形的物資解決生活困

難，無形的智慧開導他心靈踏實。我們得到的

是歡喜，他得到的是實用，所以說，以人與事

去付出謂之「妙法」。

我覺得佛法是這麼生活化，這麼好，難

道要談玄說妙才是談佛法嗎？我常說：「盡人

事就得本事」，佛教徒好好守住自己的本分，

知本分，盡人事，而後得到本事與成果即是

「證果」了 。佛法要落實在日常生活中，落實

在本分上盡人事去付出，這就是我們的成就。

佛法其實很簡單，不要複雜化，身體力行去

「做」就對了 。

三十年的路很漫長，持之以恆的人是

「恆心功德」’也是肯下功夫淨化己心的人。因

為自己的心靈若未淨化，對內無法自謙則放大

自己，對外無法禮讓則縮小別人，這樣很快就

被人排斥，根本站不穩自己的腳步。所以說，

資深委員能夠持之以恆地跟著師父，這是「內

能自謙，外能禮讓」、「放大別人，縮小自

己」，才能走入每個人的心，並在他人心裡佔

有一席之地。這就是心靈的淨化，也是佛教所

謂的「成就」。

「內能自謙，外能禮讓」的人必能達到

「三輪體空」、「無我相」的付出 ﹔他不因助人

而自覺高高在上，也不在意受助者能否回報 ，

更不會計較付出多少物資、心力。這樣的人內

心無煩惱、無罣礙，自然不顛倒﹔不顛倒則能

一心一志走到底 。這就是恆心功德的力量，資

深委員這種精神實在很了不起，我由衷地敬重

他們。

。

。上求佛道下化眾生

慈濟跑道是圓形的，新進來的人雖是跟

在人後，但同時也走在人前，這是福。前人已

開好路、打好基礎，只要你用心學習，努力發

揮良能，就沒煩惱、沒顛倒，這就是福。總之

路已經開好了，只要你用心跟就對了。

資深委員要抱著「上求佛道，下化眾

生」的心。過去慈濟做的範圍較小，人較少，

事也沒那麼多，所以師父有較多的機會跟你們

接觸，你們應該有很多心得。此時大家應該將

向上求法的精神，很正確地傳給後進的新人，

互相傳承。

至於，最近一連串的宗教風波，師父只

能告訴你們，人為的疏失勿與佛教一慨而論。

你們只要認清方向，自己的心不受障礙就行

了。總之，佛法是在日常生活中，做起來覺得

心安，就會「法喜充滿」’所以你們每天都在

「如是我聞」的法喜中。

或許有人喜歡佛經：「如是我間，一時

佛在舍衛國抵樹給孤獨園，彼時．．．．．」這樣的

意境。但是我想，對於現代人而言，比較重要

的是，每天不只如是我「聞」’還必須進而如

是我「見」、如是我「做」﹔這種聽到、看到、

做到的「如是」，這種確實的真理，拿出來與

大家分享。

所謂「如是」二字，即是真理﹔既謂真

理，必須我們此刻感受得到，才叫真理，若此

刻感受不到的就不是了。真正的佛法，將之簡

單淺化則人人都懂。所以，你們要懂我的心

啊！慈濟做過的事情好多，說都說不完，人生

苦海茫茫，該做的事也做不完，還要怎樣悠遊

法海之內呢？大家應該落實生活中的佛法。希

望大家能了解我的心。

慈濟第一個三十年過去了，未來無數個

三十年是從現在開始，我們慈善的工作要更宏

觀，要普及天下，普天之下已在做的事我們要

更穩健，要記得「時時佛心，刻刻師志」。

祝福您們！
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